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энергетика

НИЖНИЙ НОВГОРОД
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— Какой, по вашему 
мнению, здесь может 

быть выход?
— Развитие межтопливной конку-
ренции, прежде всего газа с углем, а 
это невозможно без повышения пре-
дельных регулируемых оптовых цен 
на газ, причем увеличивать их сегод-
ня надо в два раза. При этом с учетом 
специфики начисления НДПИ на 
газ основной эффект от этого полу-
чит государство в виде дополнитель-
ного дохода, часть которого можно 
будет направить на адресные субси-
дии потребителям газа, которые ре-
ально будут в этом нуждаться.

При этом не факт, что цена для 
потребителя также вырастет в два 
раза. Сегодня у нас сложились уни-
кальные условия: есть конкуренция 
производителей газа, газовая биржа 
и, самое главное, превышение пред-
ложения над спросом. В этих услови-
ях при увеличении регулируемых 
предельных оптовых цен в ходе бир-
жевых торгов будет устанавливать-
ся равновесная справедливая цена 
на газ в интересах как производите-
лей, так и потребителей, механизмы 
межтопливной конкуренции начнут 
нормально работать. Это же позво-
лит, наконец, начать переход газо-
вой отрасли на рыночные механиз-
мы ценообразования, что и являет-
ся основной задачей формирования 
полноценного внутреннего рынка 
газа в России. Создание такого рын-
ка, способного быть надежным ис-
точником развития для его участни-
ков,— требование времени.

— Какие меры должно принять 
государство, чтобы обеспечить 
поддержание текущего уровня 
нефтедобычи на ближайшие 
20 лет? В краткосрочной перс-
пективе, ближайшие годы и пе-
риод до 2035 года?
— Текущий уровень добычи нефти 
и конденсата в Российской Федера-
ции на уровне свыше 520 млн тонн 
был обеспечен значительными объ-
емами инвестиций со стороны на-
ших компаний и поддерживался вы-
сокими ценами на сырье на миро-

вых рынках. Самый большой риск, 
который не отражен в новой Энерго-
стратегии, заключается в ухудшении 
структуры запасов нефтяных место-
рождений. Стоимость извлечения 
каждого барреля углеводородного 
сырья будет с каждым годом только 
возрастать. Этот риск усугубляют сан-
кции, ограничивающие возможнос-
ти применения целого ряда необхо-
димых технологий и оборудования, 
а также финансовые санкции, не поз-
воляющие привлекать внешние ин-
вестиции в условиях дефицита внут-
ренних источников.

Единственный способ преодоле-
ния этой проблемы помимо посто-
янной работы над снижением изде-
ржек и совершенствованием техно-
логий — снижение удельной налого-
вой нагрузки на тонну добываемой 
нефти. Иллюзий здесь быть не долж-
но. Необходимо стимулировать ин-
тенсификацию добычи нефти и ос-
воения трудноизвлекаемых запа-
сов. В противном случае уже в сред-
несрочной перспективе можно по-

лучить сокращение добычи и, как 
следствие, сжатие налоговой базы.

В этой ситуации важно активно 
развивать прогрессивные механиз-
мы налогового стимулирования, 
улучшать экономику проектов та-
ким образом, чтобы при снижении 
удельного налогообложения 1 тон-
ны добытой нефти увеличивался об-
щий объем добычи нефти, объем на-
логовых поступлений на все уровни 
бюджета. Соответствующий законо-
проект о переходе на налогообложе-
ние по финансовому результату вне-
сен в Думу и должен быть принят ес-
ли не до конца текущего, то в следую-
щем году.

На подобные механизмы налого-
обложения перешли практически 
все ведущие нефтедобывающие стра-
ны, и для того чтобы продолжать ус-
пешно конкурировать с ними, надо 
создавать инвестиционно привлека-
тельные налоговые режимы для раз-
работки нефтяных месторождений.

Если мы не проведем реформу на-
логообложения нефтянки, то в усло-

виях низких цен (а их восстановле-
ния в ближайшие годы ждать не сто-
ит) целевой показатель Энергострате-
гии в 524 млн тонн не удержим.

— Эксперты отмечают измене-
ния в стратегии «Газпрома» на 
экспортных рынках. Говорят, 
что она стала более конструк-
тивной. Как вы думаете, на ка-
кие шаги будет готов пойти «Газ-
пром», выстраивая отношения с 
европейскими потребителями?
— Я считаю, что «Газпром» в течение 
последних лет демонстрирует взве-
шенную политику на европейских 
рынках. Ценообразование на газ, пос-
тавляемый по долгосрочным контрак-
там, адаптируется к новым реалиям. 
Последние два года компания начала 
гибко пересматривать условия спото-
вых контрактов, объективно подошла 
к изменению цен на газ в рамках уже 
действующих контрактов. «Газпром» 
начал продажу газа на экспорт на бир-
же, демонстрируя готовность работать 
с новыми небольшими потребителя-
ми. При этом российский трубный газ 
по-прежнему остается конкурентоспо-
собным и по объемам, и по ценовым 
условиям, и по надежности поставок, 
чем предложения значительной части 
других поставщиков газа в Европу.

Также принимаются решения о 
строительстве новой газотранспорт-
ной инфраструктуры с целью сниже-
ния рисков транзита энергоресурсов 
через Украину после 2019 года, когда 
истечет существующий контракт на 
прокачку газа. Не стоит забывать, что 
ГТС Украины деградирует, требует мо-
дернизации и инвестиций, но это не 
происходит вследствие деструктивной 
позиции украинского правительства.

Благодаря взвешенной политике 
«Газпрома» мы все же возвращаемся к 
курсу на стратегическое партнерство 
в энергетической сфере. Свидетель-
ство тому — заключение акционер-
ного соглашения о строительстве га-
зопровода «Северный поток-2», реше-
ния о закрытии сделки по обмену ак-
тивами. Я считаю, что эти решения да-
ют возможность улучшить наши отно-
шения с Европой в такой чувствитель-
ной сфере, как энергобезопасность.

Беседовала Мария Кутузова

— интервью —
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Правительство 
занялось 
консервированием

Правительство РФ одобрило высо-
кий вынужденный тариф на четыре 
года для электростанций мощнос-
тью 14,6 ГВт, то есть почти для всех 
желающих, которым потребители 
заплатят в ближайшие четыре года 
около 100 млрд руб. Но вице-пре-
мьер Аркадий Дворкович не остав-
ляет надежды снизить это бремя: 
он поручил к февралю разработать 
механизм вывода невостребован-
ной мощности. О том, как оплачи-
вать консервацию и закрытие лиш-
ней мощности, энергетики спорят 
не первый год: генераторы и потре-
бители пытаются переложить эти 
расходы друг на друга.

Вопрос о вынужденных генераторах на 
2016–2019 годы обсуждался на заседа-
нии правительственной комиссии по 
развитию электроэнергетики во главе 
с вице-премьером Аркадием Дворкови-
чем в октябре. Эти станции слишком до-
рогие, чтобы пройти рыночный отбор 
мощности, но не могут прекратить ра-
боту из-за рисков по тепло- или элект-
роснабжению. Вынужденный тариф 
на четыре года получили энергоблоки 
общей мощностью 14,6 ГВт, из них по 
«электрике» — 8 ГВт электростанций, 
по теплу — 6,7 ГВт, следует из доку-
мента. До сих пор Минэнерго говори-
ло лишь о 5 ГВт вынужденных по теп-
лу, но в итоге прошли почти все желаю-
щие. Общий избыток мощности в этом 
году оценивается в 20 ГВт. По оценке 
НП «Сообщество потребителей элект-
роэнергии», их оплата обойдется опто-
вому рынку в 29,4 млрд руб. ежегодно 
или 100 млрд руб. в целом за четыре го-
да с учетом вывода части мощностей.

Одновременно вице-премьер по-
ручил профильным ведомствам при 
участии «Совета рынка» и «Системного 
оператора» разработать нормативные 
акты по консервации или выводу из 
эксплуатации избыточной генерации 
и внести предложения в правительс-
тво до 1 февраля 2016 года. Как консер-
вацию, так и вывод станций в отрасли 
обсуждают не первый год, но вопрос в 
том, кто и сколько должен за это запла-
тить. Правила отбора кандидатов на 
консервацию Минэнерго подготовило 

еще в начале августа. Речь идет о прове-
дении для этого специального отбора. 
Чиновники надеются, что первый та-
кой отбор пройдет в начале 2017  года, 
однако его условия еще не согласова-
ны с участниками рынка, и опыт пока-
зывает, что это небыстрый процесс.

Необходимость консервации, а не 
полного вывода мощностей «Систем-
ный оператор» обосновывает тем, что 
поддерживать работоспособность из-
быточной, но исправной генерации 
дешевле, чем строить новую под перс-
пективный рост спроса. Но такой вари-
ант все равно потребует затрат: закон-
сервированная мощность будет полу-
чать до 75% от стандартного рыночного 
тарифа. Есть и другие условия: закон-
сервировать можно не более 10% уста-
новленной мощности по региону. Ес-
ли кандидатов больше (принять учас-
тие в отборе может любой), выбирают-
ся те, что готовы на меньший тариф. 
«Системный оператор» может потре-
бовать запустить законсервирован-
ные станции лишь в исключительных 
случаях (длительные аварии в энерго-
системе или теплоснабжении) и ми-
нимум за 28 дней с оплатой мощнос-
ти уже по полной цене.

Наталья Порохова из ЦЭП Газпро-
мбанка отмечает, что лишняя генера-
ция создает больше проблем для са-
мих производителей энергии, чем 
для потребителей: она составляет 
лишь 1,5% в цене оптового рынка, при 
этом вынужденные усиливают цено-
вую конкуренцию на спотовом рын-
ке, снижая цену и вытесняя более эф-
фективную мощность. Массовый ввод 
нового оборудования в условиях сни-
жения темпов роста потребления при-
вел к существенному повышению 
конкуренции за выработку на спо-
те, подтверждает директор НП «Совет 
производителей энергии» Игорь Ми-
ронов. По его мнению, многие постав-
щики предпочли бы не участвовать в 
конкурентной борьбе при условии со-
хранения платы за мощность, но не 
могут этого сделать без официально 
одобренной консервации. В то же вре-
мя, добавляет Наталья Порохова, пот-
ребителям и генераторам будет очень 
сложно договориться о тарифах для за-
консервированных мощностей.

Анастасия Фомичева

— тарифная политика —

«Лучших времен, похоже, 
не будет»
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Энергетики пересчитывают ОФЗ

«Совет рынка» согласился с предложе-
нием генкомпаний, требующих изменить 
порядок расчета средней доходности 
ОФЗ, от которой зависит доход инвесто-
ров, построивших новые энергоблоки. 
В этом случае платежи за мощность для 
новых ТЭС могут вырасти в 2016 году на 
15–28%, или на 30–55 млрд руб. Но фи-
нальное решение — за Минэкономики, 
которое обычно избегает решений, серь-
езно задевающих потребителей.

Наблюдательный совет НП «Совет рынка» 
принял в октябре решение об уточнении по-
рядка расчета средней доходности облига-
ций федерального займа (ОФЗ). Показатель 
используется как одна из переменных при 
расчете доходности по договорам на пос-
тавку мощности (ДПМ; гарантируют окупа-
емость новых энергоблоков): чем он выше, 
тем больше выплаты для генерации.

Уточнять порядок пришлось из-за того, 
что в ДПМ доходность ОФЗ рассчитывает-
ся по бумагам, до погашения которых ос-
талось не менее восьми и не более десяти 
лет «в каждый торговый день года» и по ко-
торым в году заключена на ФБ ММВБ хотя 

бы одна сделка. Но по словам инициато-
ров поправок, в 2015 году бумаг, соответс-
твующих этому требованию, не оказалось. 
В таком случае в расчет надо принять доход-
ность 2014 года, проиндексированную на 
изменение ставки рефинансирования. Но 
эта ставка не менялась, и доходность ОФЗ 
составила бы 8,55%, что слабо отражает из-
менения в экономике.

Генераторы предлагали набсовету две 
правки: более радикальную — от коммер-
ческого директора Волжской ТГК («Т-Плюс» 
Виктора Вексельберга) Романа Нижанковс-

кого и умеренную — от гендиректора СГК 
Михаила Кузнецова. Господин Нижанковс-
кий предлагал изменить «в каждый торго-
вый день года» на «в период с 1 января до 31 
декабря соответствующего года», а господин 
Кузнецов — «на 1 января». По заключению 
«Совета рынка», с правкой господина Ни-
жанковского рост платежей за мощность в 
2016 году увеличится на 28%, или на 55 млрд 
руб., одноставочная (конечная) оптовая цена 
вырастет на 4,1%, при правке господина Куз-
нецова — на 15% (до 30 млрд руб.) и на 2,3% 
соответственно. «Совет рынка» счел целесо-

образным допустить к рассмотрению на наб-
совете второй вариант.

Как пояснили „Ъ“ в «Совете производи-
телей энергии», правки позволят использо-
вать при расчете доходности ОФЗ результаты 
торгов этого года, что позволит учесть в ДПМ 
«объективные макроэкономические факто-
ры». Источник „Ъ“ среди генкомпаний гово-
рит, что в результате средняя доходность ОФЗ 
составит 11,5% (более 30 млрд руб. переплаты 
для рынка). Впрочем, участник заседания «Со-
вета рынка» пояснил „Ъ“, что финальное ре-
шение — за Минэкономики. А оно может и не 

поддержать генераторов. «Мы рассмотрим об-
ращение „Совета рынка“, примем наиболее 
сбалансированный вариант, отвечающий ин-
тересам инвесторов и потребителей, исходя 
из исторически сложившейся практики»,— 
сообщили „Ъ“ в Минэкономики.

Но эта «исторически сложившаяся практи-
ка» говорит о том, что Минэкономики редко 
идет на изменения, сильно задевающие пот-
ребителей. Так, оно выступало за наименее 
болезненный для потребителей вариант раз-
вития дальневосточной энергетики, против 
пополнения списка видов зеленых энергоис-
точников, субсидируемых рынком. Наталья 
Порохова из ЦЭП Газпромбанка отмечает, что 
средняя доходность по ОФЗ в 2015 году долж-
на составить около 12%. Ситуация усугубляет-
ся тем, замечает она, что в 2016 году скачок 
доходности ОФЗ накладывается на общий 
рост платежей по ДПМ (далее доходность по 
ДПМ нормализуется, выйдя на докризисные 
14%). В НП «Сообщество потребителей энер-
гии» „Ъ“ заявили, что нужно ограничить вли-
яние краткосрочных рыночных колебаний и 
рассчитать итоговую доходность ДПМ, исходя 
из средней доходности ОФЗ как минимум за 
два-три года.

Наталья Скорлыгина, 
Анастасия Фомичева

— финансы —

К О Н Т Е К С Т М О Щ Н О С Т Ь  П О Д О Ж Д Е Т  Л У Ч Ш И Х  В Р Е М Е Н

Энергетики предлагают сдвинуть сроки ввода половины энергопроектов, недо-
строенных по программе договоров поставки мощности,— в целом более 3,7 ГВт. 
В частности, ОГК-2 (входит в «Газпром энергохолдинг») предлагает перенести 
сроки ввода блоков на Серовской, Троицкой, Новочеркасской и Рязанской 
ГРЭС с ноября 2014 года на январь 2016 года. Российско-китайское СП ТГК-2 и 
Huadian согласовало с Минэнерго перенос Хуадянь-Тенинской ТЭЦ с 2013 года 
на декабрь 2016 года. «Э.ОН Россия» требует формальной отсрочки для уже 
запущенного третьего блока на Березовской ГРЭС мощностью 800 МВт, «Фортум» 
настаивает на сдвиге по двум блокам Челябинской ГРЭС с декабря 2014 года 
на январь 2016 года. Также на неопределенный срок предлагается отложить 
запуск небольших ПГУ «Квадры» — блоков на Дягилевской ТЭЦ, Алексинской 
ТЭЦ, Курской ТЭЦ-1 и Воронежской ТЭЦ-1. Один из новых блоков на Серовской 
ГРЭС ОГК-2 предлагается перенести на Верхнетагильскгую ГРЭС «Интер РАО». 

Кроме экономии на штрафах отсрочка даст генкомпаниям возможность сохранить 
приемлемую долговую нагрузку, которая существенно выросла из-за активного 
ввода новых блоков по ДПМ в последние годы.

По мнению заместителя главы «Интер РАО Управление электрогенерацией» 
Александры Паниной, проекты ДПМ уже экономически неэффективны: они показы-
вают отрицательную доходность, а генераторы пытаются хотя бы вернуть деньги, 
потраченные на строительство. Виной этому ошибка в прогнозе потребления при 
запуске программы ДПМ, что привело к недостаточной загрузке новых блоков и 
низким ценам на электроэнергию на рынке на сутки вперед. В то же время, по ее 
мнению, генераторам выгодно ускорять сроки строительства: затраты на строи-
тельство блоков уже выше компенсаций по ДПМ. «Отрасли будет сложно найти 
консенсус по сдвигу ДПМ»,— полагает Михаил Расстригин из «ВТБ Капитала», 
подчеркивая, что в любом случае придется решать проблему профицита мощности.


